



## 武道と公文書

国立公文書館アジア歴史資料センター  
調整専門官 玉田 昌平



第一次大戦でのドイツ人俘虜との柔術大会を伝える「獨逸俘虜武術試合」正8年11月14日付の陸軍文書

公文書館には、明治憲法や戦前の法律や勅令の原本だけでなく、昭和9年の外交文書には大日本武徳会の海外支部設立に関するもの、さらには昭和4年の天覧試合に関する陸軍文書の880件に及ぶ「御大禮奉祝武道大会委員選定の件」という文書もあります。

これらの文書の画像は公文書館に設置されているインターネットサイト、アジア歴史資料センター ([www.jacar.go.jp](http://www.jacar.go.jp)) で見ることができます。内閣、外務省、旧陸海軍の明治初めから終戦までの公文書には武道や武術に関する色々な文書が残っています。まずはアジア歴史資料センターにアクセスして、ぜひ新しい発見をしてみてください。

日本武道館がある北の丸公園に1971年に設立された国立公文書館の存在をご存じでしょうか。本年の1月13日の施政方針演説で、福田康夫首相は、昨年明るみになつた国民年金記録

は国立公文書館は、省庁が作成した国民の生命や財産にも関わる貴重な文書や財産にも関わる重要文書などを保存公開する施設であり、「民主主義の根幹」を担う館なのであります。

その中に大正8年に作成された陸軍省の文書「獨逸俘虜武術試合ノ件」があります。この文書では、徳島武徳会が武術研究を目的に同地の板東俘虜収容所で「俘虜の武術試合」を催し、その中で「ドイツ人俘虜と日本人柔術有段者」とが試合し、結果、柔術有段者が勝った」ことが報告されています。試合をした柔術家は戦後の柔道が歩んだ道を予言するように、「我國ノ柔術ヲ彼ノ体躯ノ強大ナル俘虜ニ教ヘタランニハ吾々日本人ハ勝ツコト容易ナラス今日吾々力術ヲ以テ彼等ヲ自由ニ押込ミ得シモ若シ彼等ニシテ伎倅ヲ有スルトキハ体力ノ為ニ吾々ハ敗ケサルヘカラス」と感想を述べ、参会者は「彼等ハ歐戦ノ敗者トナリシモ尚武ノ氣象ニ富ミ体力ノ鍛錬ニ努力シ武術ニ精励セルヲ認メ大ニ感服」と述べ、敵国とはいえた人と人の生の触れ合いがあなたが見えます。

月刊「武道」 2008.8